

MONITEUR POLITIQUE, INDUSTRIEL & COMMERCIAL DU NORD

Le JOURNAL DE ROUBAIX est désigné pour la publication des ANNONCES LEGALES et JUDICIAIRES

Propriétaire-Gérant: ALBERT REBOUX. Abonnements: 12.00 par an...

ALBERT REBOUX. Abonnements: 12.00 par an. Les abonnements et les annonces...

Table with 2 columns: Item (e.g., BOURSE DE PARIS) and Price/Value.

Table with 2 columns: Item (e.g., Société générale) and Price/Value.

BULLETIN DU JOUR

M. Gambetta patronne à Mortagne. M. Dugué de la Fauconnerie: son candidat est battu. A Courbevoie, un opportuniste avéré, ancien 363, M. Deschanel, demande à ses anciens électeurs le renouvellement de son mandat...

qui se laissent jouer et s'ils donnent aux élections à M. Gambetta cette solide majorité qui lui reste attachée dans toutes les circonstances et dit toujours oui à ce qu'il imagine, il n'y a rien à faire avec eux. Nous autres à l'étranger, nous sommes avertis; nous savons que M. Gambetta ne manque pas une occasion pour rappeler au peuple français le romanisme de la carte de l'Europe d'avant les voix de la France, et nous savons pourquoi il agit ainsi.

LA GUERRE

Les feuilles allemandes ne cessent pas de signaler l'avancement possible de M. Gambetta au pouvoir comme devant donner le signal de la guerre. La Gazette de Cologne dit à propos de l'interpellation du Sénat: « M. Ferry a joué le rôle le plus pitoyable que jamais un ministre français ait joué à la même date, au milieu des gémissements du président du Sénat, descendant de la tribune ou il ne pouvait plus se faire entendre; il s'agit et se tordait comme un jouet avec la torche de la guerre, et finalement on resté en présence du même dilemme qu'au commencement: ou bien les ministres savaient qu'on s'était avisé de pousser sans que le ministre de la guerre vint à son aide, et finalement on resté en présence du même dilemme qu'au commencement: ou bien les ministres savaient qu'on s'était avisé de pousser sans que le ministre de la guerre vint à son aide, et finalement on resté en présence du même dilemme qu'au commencement...

Affaires du Transvaal

On lit dans le Times du 28 février: « L'attention du parlement se concentrera aujourd'hui sur les nouvelles déplorablement reçues de l'Afrique centrale. Un détachement commandé par sir Georges Colley, et composé de 600 hommes, a essuyé une défaite importante. La bataille a été livrée hier non loin du camp anglais à Mount Prospect et ce sont les fuyards qui ont apporté les nouvelles. Suivant leurs récits, il ne serait guère resté que cent cinquante d'Anglais. Quant à l'officier des grades les plus élevés aurait été tué ou blessé, et les télégrammes officiels ne démentent pas que sir Georges Colley ait été tué. Le général Colley quitta le camp de Mount Prospect samedi, à minuit, à la tête de six compagnies. Il marcha sur Lang's Nek et prit position à gauche sur une colline connue sous le nom de Spitz Kop. Les Boers l'attaquèrent vigoureusement, ils le montèrent quatre fois à l'assaut, et auraient, dit-on, été repoussés lorsqu'ils s'éparpillèrent que les mitrailleuses furent défilées au feu. Les Boers ont dû battre en retraite. Ceci est un événement qui ne saurait être considéré comme un succès pour les Boers. Les Boers ont été vaincus, et les conditions de paix avec les Boers jusqu'à ce qu'un général anglais victorieux publie lui-même, à Pretoria, à quelles conditions les insurgés seront jugés dignes de pardon. Il y a mieux à faire que de discuter les conditions avec les Boers. La honte d'un tel fait doit être effacée et l'honneur des armées anglaises doit être vengé. »

Les deux formes de scrutin

La lutte entre les partisans des deux formes de scrutin se poursuit ardemment et violemment. Ce qui nous plait dans ce conflit, c'est de deux côtés, le mépris, le mépris des deux côtés, sans que l'un des deux ait rien de plus à offrir que l'autre. Dans la commission comme dans la presse, les deux camps se font valoir. Il faut bien reconnaître, de part et d'autre, on nous faisons pas d'illusions. Il est certain qu'avec les pratiques corruptrices de l'administration, avec d'ailleurs les pratiques de l'administration, il est impossible de faire passer une loi. Au département, elle n'est pas plus possible, les listes sont faites à l'avance et les élections ne sont que des élections de façade. C'est ce qui fait que nous assistons à ce débat sans nous passionner outre mesure. Nous ne nous faisons pas d'illusions: les élections ne sont possibles que par la liberté, et c'est parce que nous en sommes convaincus que nous avons autant pressé les conservateurs de présenter et de défendre des lois de liberté. Avec la liberté les conservateurs peuvent tout pour le salut du pays, sans la liberté ils sont impuissants, ils sont désarmés. D'autre part, dans les départements du Jura et de l'Ain, la population se plaint de l'enlèvement des Allemands qui viennent s'installer dans les localités les plus voisines de la frontière suisse et qui, sous prétexte d'industrie de toute sorte, pénètrent chez les habitants, qu'ils accablent de questions en se prétendant Alsaciens ou Lorrains expulsés de leur pays.

Les Sœurs des Hôpitaux

La protestation de M. le docteur Després contre la laïcisation des hôpitaux, ne pouvait demeurer isolée. D'autres lettres iront, les raisons qui lui paraissent militer en faveur du maintien des sœurs dans les hôpitaux. Il est difficile, on le verra, de condamner plus vertement tout ce branle-bas fustoyé, commémoré, ignoré, méconnu, et pour servir de prétexte à des observations les plus raisonnables, n'est pas possible de croire que les institutions actuelles et même et surtout par des prédilections religieuses. Il suffisait, pour jeter sur cette campagne si mesquinement entreprise, tout le ridicule qu'elle méritait, de dépeindre, de remplacer, sur l'heure, une religieuse qui paraît insuffisante ou trop rebelle. N'y eût-il que cette considération qu'elle méritait d'être examinée, surtout si l'on songe, comme le fait remarquer M. le docteur Potain, aux influences qu'il faudrait ménager, lorsqu'il s'agit de réformer sur la situation d'une infirmière, et que l'on finira peut-être par maintenir dans son poste, malgré une insuffisance notoire, une personne qui se fâcherait et montrerait les dents. Ce qui fait la supériorité de la religieuse, dans un hôpital, c'est qu'elle est un auxiliaire impersonnel. Le docteur Potain a raison de le dire, son ambition, ses préoccupations ne dépassent pas ses fonctions de la salle confiée à ses soins. En saurait-il être de même des infirmières laïques, filles, femmes ou veuves, sollicitées, c'est inévitable, par des intérêts extérieurs, par la famille, par le souci de leur mari, par le souci de leur mari, de leur mari, de leur mari, qui exigera des absences et provoquera nécessairement, dans le service, des troubles fâcheux? Il faut regarder les choses avec toute la passion aveugle d'aujourd'hui, pour ne pas s'incliner devant ces évidences, et pour persister dans l'exécution de modifications désastreuses, que l'on déplorera, comme toujours, quand il ne sera plus temps de les réparer. Mon avis est, cependant, que ces protestations autorisées, exposées sans colère, par des hommes qui sont au cœur de la place et qui l'on devrait toujours consulter, en tout état de cause, ne seront point entendues. L'expulsion des sœurs sera décidée par des administrateurs et des comptables qui n'ont besoin de consulter personne, car ils sont au fait de tout, connaissent tout, savent tout, et pour s'être assis sur une chaise curule ou sur nos rois de cuir dans les bureaux où ils trônent, avec la modestie de petits satrapes omnipotents. Ils ont

LES ICONOCLASTES

M. le juge de paix de Sainte-Hermine (Vendée) vient de faire arracher et disparaître le christ qui se trouvait dans son greffier de la justice de paix. L'acte a été signalé par cet acte arbitraire, l'abbé M. Landais, premier suppléant, a immédiatement adressé à M. le juge de paix une très énergique protestation, dans laquelle on lit: « Je ne sais si vous êtes fait enlever ces emblèmes religieux, ou si vous l'avez fait de votre chef; en tout cas, je proteste contre cet enlèvement. J'ai toujours cru que l'image de Celui qui a sans cesse prêché la conciliation ne pouvait être ni plus ni moins que dans un tribunal de paix. En même temps, M. Landais faisait parvenir sa démission à M. le garde des sceaux. »

FEUILLETON DU 3 MARS. — 12 — LE PAYS DU SOLEIL de M. CH. DESLAYS & R. CORTAMBERT. Ça et là, sur son passage, il constata de nombreuses traces de sang. Les yeux avaient probablement emporté leurs blessés. Une sorte de Nubia, au torse couleur de bronze, était à quelques pas, littéralement assommé par les coups de crosse de Pacôme. « C'est un cadavre », déclara l'incroyable docteur en descendant d'orthographe, « c'est un cadavre et il est mort. » Pacôme ! Plus loin, deux autres victimes: un indigène précède un mâle perché en pleine poitrine, déjà rigide et refroidi comme une statue de marbre noir, le second, effilé de nez, portant sur son costume à la turque l'amulette sacrée des vrais croyants. Sa blessure était mortelle. Il commençait cependant à revenir à lui. Peut-être on obtiendrait quelques renseignements sur David Hayward.

— Bien diagnostiqué ! fit le médecin. Mais écoutez ce misérable... Il rouvre les yeux... il va parler. « Rentrons au camp, dit-il. » Une heure plus tard, à l'autre extrémité de la piste, deux hommes désolés en apparence, les broussailles s'écartèrent, devant passage à deux hommes, à deux des vaincus, qui, l'un vers l'autre, rampaient dans la nuit. Ils se rapprochèrent, et celui qui paraissait être le chef, car il portait le fez et l'amulette, dit à voix basse en désignant les fanaux allumés dans le camp des explorateurs: « Trop bien gardés... trop nombreux ! Il nous faudrait les concours des Masal... » — Nous l'aurons, Yacoub... — Et, conclut celui qui venait d'être nommé, peut-être aussi l'aide de Farruck...

— Ils passeront, affirma David. — A travers le Kilimandjaro ? se récria son contradicteur. — Ne l'ai-je pas déjà franchi ? répliqua l'Américain. — D'accord ! si David, mais sans tout cet attirail. — Ne l'ai-je pas franchi, Ali... Je connais, parmi les contreforts inférieurs de la chaîne, un col que nous rendrons impraticable... Oh ! ce sera difficile... non pas impossible... Voici la carte que j'ai dressée de notre premier passage... Etudiez-la dans une heure si me diras ton avis... — Ali — tel était le nom du chef-guide — s'inclina. C'était répondre à l'orientale. Entendre c'est obéir. « Ce qui m'étonne, reprit Ismail, c'est le retard du renfort que j'attends... Un retard inexplicable... Si fait ! hasard ! David, il s'explique par le mauvais vouloir ou la trahison... — Oh ! se récria l'Égyptien, je réponds de Farruck, qui me l'a amené... » Hayward évita de répondre, et se leva: « Messieurs, conclut-il, allons assurer à notre compagnon de voyage qu'elle peut dormir en paix... Nous lui présenterons en même temps le héros de la soirée. » Pacôme avait déjà reçu les félicitations du conseil. La princesse, un instant plus tard, y joignit gracieusement les siennes. Le digne garçon, tout confus de sa gloire, rougissait jusqu'aux oreilles et baissait le front sous l'éloge. Sa promesse, au contraire, se représentait, toute fière et la joie dans les yeux. « M'est avis, balbutia-t-il enfin, que si j'ai tenu bon, c'est surtout parce que la cousine était-là. Tous ces compliments, elle les mérite autant que moi... — Et bien ! dit en souriant David, ce voyage n'était-ce pas une occasion de

meux vous apprécier, de mieux vous aimer tous les deux ? — A travers le Kilimandjaro, conclut le Normand. Eh ! je n'ai jamais dit non... — Ni oui bien franchement !... riposta la Bretonne. — D'accord, ma mie !... Ce n'était que par transaction, comme à des juges... mais à présent, vrai de vrai, c'est par estime et réciproque amitié !... Topons, la Nanette ! — Et lui tendit la main. — Le lendemain, après un nouveau conseil ou le chef-guide Ali se rallia non sans peine à l'audacieux projet de David Hayward, la caravane se dirigea vers le Kilimandjaro. C'est l'un des massifs les plus étendus, les plus élevés de l'Afrique. Sa cime, — il ne s'agit pas, bien entendu, que de franchir ses premiers contreforts, — sa cime principale, se dressa sous la forme d'un dôme monstrueux à des hauteurs de degrés au sud de l'équateur; elle s'élevait à plus de six mille mètres d'altitude. A cette question posée par Wanda: « Est-ce vous, sir Hayward, qui avez découvert ce colosse de l'Amérique avait sincèrement répondu: « Non, ce n'est pas moi qui l'ai vu le premier. Ce fut, en 1843, le missionnaire Rebmann qui le signala. Krapp lui rendit visite en 1851 et il fut exploré plus tard, avec un véritable conscience de savant par le baron de Decken. — Et, fit Zéphirin, M. de Decken en a sans doute rapporté des curiosités qui enrichissent les musées de l'Allemagne. — Il n'y a trouvé, répondit David, que des neiges éternelles. — Quoi !... se récria Marius Arnoux, de la glace ? ajouta l'Américain. — Encore de la glace et toujours de la glace. — Et nous avons... plaines cin-

quanté degrés de chaleur ! reprit le Marocain Bagasse ! quel régime de sorbets s'il était permis de graver jusqu'à l'aveuglement l'ascension du Kilimandjaro, sir Hayward ? — Oui... il y a quelques années, lorsque j'en étudiais les abords... s'agit-il de l'interroger Zéphirin, comme sous le coup d'une pensée soudaine. — Non, lui fut-il répondu, j'y renonçai. D'autres avaient déjà placé leurs drapeaux sur les glaciers. En ma qualité de citoyen des États-Unis, je n'aime pas beaucoup les redites... — Mais ! mais ! protesta notre savant, n'est-ce pas la hantise et la zoologie n'ont

Le pharmacien ne se montra pas satisfait de ce raisonnement: « Admettez tout ce que vous nous dites sur les peuples et les nationalités, reprit-il avec un audace qui ne lui était pas habituel; mais, quant aux glaciers persistants du Kilimandjaro, vous ne permettez de n'y ajouter qu'une foi relative. Cette montagne n'est en résumé pas beaucoup plus haute que celles de l'Abyssinie, qui, bien qu'assez loin de la ligne équatoriale, ne conservent pas leur couleur blanc... Donc, si la neige n'y tient pas, à plus forte raison fond-elle ici ? — Tê, fit le docteur, pas si mal, messieurs Zéphirin... Mais, pour un chef tel que sir David, se laisser battre par un apothicaire, c'est fâcheux. Avec une nuance d'ironie, l'Américain répliqua: « Libres à vous, monsieur le naturaliste de croire ou de ne pas croire. Je vais pourtant essayer de vous convaincre. Apprenez, si toutefois en peut vous apprendre quelque chose, que les plus hautes cimes de l'Himalaya atteignent pas 5000 mètres, et, autre part, que des montagnes de 4 à 5000 mètres sont éparpillées dans le voisinage du Kilimandjaro, collines de 6000 mètres, qui se trouvent, pour ainsi dire, en famille, comme un géant au milieu de ses rejetons. Tous les pays environnants sont couverts de bois de hautes herbes, de pâturages, de plateaux élevés et fertiles appartenant les précipités. »

(A suivre)